

Noticiero de Soria

Miércoles 22 de Marzo de 1899. DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA. AÑO UNDÉCIMO.—NÚMERO 896.

SEGUNDO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR
D. José Gaspar Antón
 Que falleció en esta Capital el día 1.º de Abril de 1897

D. E. P.

Su esposa Doña Teodora Vicén, sus hijos José y Gonzalo, su hermano Don Nicanor Gaspar, madre y hermanos políticos, tíos primos y demás parientes,

Ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarlo á Dios en sus oraciones, por lo que recibirán especial favor.

Soria 22 de Marzo de 1899.

Todas las misas que se celebren el día 23 del corriente en la Iglesia Parroquial de Santa María La Mayor de esta Ciudad, por los señores sacerdotes adscritos á la misma, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

LAS GRANDES LECCIONES.

Al hablar de las necesidades presentes y futuras de la patria española, dijo no ha mucho el ilustre orador que presidió la Asamblea de Productores, segunda de las celebradas en Zaragoza,

—Aquí hace falta un Pedro I.—

Razón tenía el notable orador; pero la tenía, á nuestro juicio, solo en parte. Porque se quedó en su garganta, sin salir al exterior, algo seguramente que el habilidoso artista de la palabra calló por suponerlo en la conciencia y en el entendimiento de su auditorio.

Porque lo que aquí hace falta es un hombre que reuniendo como el gran tirano ruso, toda la fuerza de voluntad necesaria para tamaña empresa, comprenda las necesidades todas de su pueblo, y no solo las comprenda, sino que, por todos los medios á su alcance, trate de subvenir á ellas.

Ese es el Pedro que aquí hace falta: el que, del mismo modo que el marido de la ilustre Catalina, pasee su cuerpo, ó ya que no su cuerpo su mirada, por la extensión de extrañas naciones, para desentrañar de una y otra aquellas ideas progresivas y bienhechoras que, asimiladas luego en lo posible á su propio pueblo, eleven á éste al nivel de los que un día pueden ser sus atentadores ó sus enemigos encarnizados, de seguir postrado en el lecho de la molición.

¿Necesitaba barcos bien contruidos para sus costas y para sus conquistas? ¿Necesitaba sabios que encauzaran las inteligencias de los hijos del Imperio? ¿Necesitaba artífices que implantaran rumbos nuevos y

dieran potente vida á las casi primitivas industrias del territorio de su dominio? Pues buscaba ingenieros, y buscaba artífices en países entonces más adelantados, en Inglaterra, en Holanda, y así alcabo de los tiempos contaba con ingenieros, y constructores, y hombres de vastísima ciencia, todos propios. Así es como nosotros lo necesitamos.

Pero lo que no de igual modo podía haber en España, porque las corrientes de los tiempos van por otro lado, y porque aún en todos los tiempos ha sido el pecado tremendo de toda sociedad sufrida, es el Pedro I en su otro aspecto, en su naturaleza de gran tirano, en su calidad de verdugo de millares de inocentes súbditos suyos, que acaso no hubieron cometido otro pecado que levantar un día la cabeza para pedir el engrandecimiento de la Rusia á golpes de martillo, y de piqueta, y no con el golpe de hacha homicida, la que entonces fué como manantial constante de río de sangre inmenso.

Si cuando las colectividades comienzan á orear sus pulmones con las auras de libertad que permitían al individuo el mejoramiento social por impulso propio, surgieran inesperados tiranos, opresores de la masa; corazones de hierro para quienes la humanidad se convierte en juguete forrado de ruindades, ¿qué no sucedería en un pueblo que dá señales de desespero al solo anuncio de que van á dirigirlo hombres que para encauzarlo, prefieren al decir de muchos, el criterio de la reacción?

Al bien, como Lamartine dijo de Pedro I, se va por el camino del bien; no por el camino del crimen. Y precisamente el único pecado que le achacan á quien á la vez fué opresor y reformista de la Rusia, es el de haber sido tirano.

Palabras tiene, sin embargo, aquel gran verdugo de parte de su pueblo, que deben constituir para nosotros una de las más grandes lecciones. Son las que, pronunciado después de ser vencido por la Suecia.

—Venciéndome—dijo—acabarán los suecos por enseñarme á vencerlos.

Eso debemos decir después de la derrota; y no solo decirlo, sino cumplirlo como una imposición ineludible, haciéndonos poco á poco tan fuertes, que un día podamos dar á la vez el ejemplo á nación que hoy por hoy nos sobrapuja. Aceptando el consejo indirecto de quien aun sigue siendo nuestro enemigo; regenerándonos individuo por individuo, según la teoría del eminente Echegaray, pero contando con que los de arriba sean los primeros que nos muestran ejemplos imitables, porque no todas las inteligencias alcanzan á practicar el bien que no les ha sido enseñado.

Así iremos al bien por el camino del bien mismo, no guiados por el látigo que despierta odios, sino por las riendas inflexibles de la equidad, de la justicia y del amor, principios santos, porque fueron las grandes lecciones de quien entre los santos es el primero.

impulsos y los móviles nobilísimos que á las clases mercantiles é industriales mueven en defensa de sus sagrados intereses.

Las Juntas directivas de ambas entidades, han comenzado á funcionar, y perteneciendo nosotros á ellas, no hemos de ser los que de alabarlas nos ocupemos, sino más bien de ser acicate que ayude á que no se paren en su camino emprendido.

Ya están domiciliadas Cámara y Asociación, por cierto, en los mismos locales en que un día se creasen la popular Sociedad de la Constancia y la Escuela de artes y oficios, y allí comienzan sus continuas tareas alentadas con los gratos recuerdos de lo que contribuyeron otros elementos valiosos á la vida de nuestro pueblo, que ojalá vuelva á tomar de pasadas edades ejemplos con que robustecerse y marchar resuelto á hacia lo porvenir.

Se trataba el domingo último de inaugurar las Conferencias públicas que se ideó llevar á cabo una vez que contásemos con ambos Centros, y en verdad, que no han comenzado mal aquellas; revestidas del sencillo carácter de utilidad é interés general que se trataba de darles.

Vamos pues á reseñar á grandes rasgos la primera conferencia, dada por el señor Arjona, y de la que nosotros, haciendo coro con cuantas personas la escucharon, calificamos de elocuente, interesante y utilísima, enviando desde aquí al conferenciante un aplauso más, lleno de sinceridad.

MINUTAS

Peligro de las pilas de agua bendita.

Los múltiples contactos que sufre esta agua con dedos no asepticos, hacen presumir la posibilidad de que resultara infectada y de que pudiera contribuir á la difusión de las enfermedades microbianas. La posibilidad de que la ha convertido el profesor Vincenzo en hecho científico, haciendo el exámen bacteriológico del agua bendita de una de las iglesias más frecuentadas de Sassari, ha encontrado en ella estafilococos y estreptococos, colibacilos, microbios tetrágenos, bacilos de Löffler, etc.

Su estudio más especial ha sido el bacilo diftérico. Cultivado, obtiene siempre puzos de caracteres absolutamente precisos: inactividad, ha conseguido efectos que no dejan duda de su virulencia, pues ha matado conejitos de Indias de 200 gramos de peso con dosis tan pequeñas como la de 0,4 cent. demostrando la autopsia las lesiones típicas de la difteria experimental, edema en el punto de inoculación, escudado limpiado de las pleuras y focos hemorráicos múltiples en las cúpulas suprarrenales.

El peligro es tanto mayor cuanto que algunas personas acostumbra á llevar el agua á sus labios.

Por la época en que Vincenzo hizo sus estudios, hubo cuatro casos de difteria en Sassari; uno de ellos mortal.—Dr. B. M.

La Deuda pública.

Tal y tan interesante era el tema acerca del que iba á disertar don Joaquín Arjona.

Con aspecto serio, frase sencilla y calma envidiable que sujeta los nervios, y ayuda á cincelar mejor las ideas, comenzó el señor Arjona su disertación, que continuó hasta terminarla en igual textura.

Decía el señor Arjona al comenzar su conferencia: No esperéis, señores que venga yo aquí á pronunciar ampulosos discursos en que halague vuestro amor propio de clase, en que excite vuestro entusiasmo ó provoque vuestros aplausos. No entra eso en mi pensamiento, en mi manera de ser y, á más aunque me lo propusiera, no podría lograrlo porque, todos lo sabéis, no soy orador, pero aunque lo fuera, huiría deliberadamente de todo alarde retórico, porque, si de joven fui grandemente enamorado de la forma y me extasiaban la poesía y la elocuencia hoy, traspuestos ya los lindes de la edad madura, voy aprendiendo que las palabras hermosas sirven, con frecuencia, para disfrazar la verdad y que los más grandilocuentes discursos no son, á las veces, más que brillantes fuegos de artificio con que se trata de deslumbrar á los incautos.

No me traen, tampoco, á este sitio estímulos de la vanidad. Tráeme, os lo aseguro por mi honor, santos anhelos del patriotismo; tráeme el cumplimiento de un deber, que no es precisamente mío, sino que es común á todos vosotros. Vengo y perdónadme lo manoseado del simil—á traer mi modesta paletada de tierra, mi humilde picarecilla á la grande obra de nuestra regeneración: vengo á decir en estilo liso y llano, unas cuantas verdades que, acaso os desagraden á algunos de vosotros, como desagradó siempre lo que no se conforma con nuestro propio pensamiento, ó lo que, en cierto modo, contraria, nuestros deseos, ó puede perjudicar nuestros intereses.

Después seguidamente el señor Arjona, á ocuparse del tema de su conferencia y empezó por sentar estas tres afirmaciones, claras, precisas y categóricas:

- 1.º Es absolutamente imposible que se siga pagando el tipo de interés que se viene satisfaciendo por atenciones de la Deuda pública.
- 2.º Es forzoso reducir ese interés acaso en un cincuenta por ciento.
- 3.º Esa disminución del interés,—aunque muy sensible por los intereses particulares que lesiona—ha de ser, al fin y á la postre grandemente beneficiosa para la prosperidad, para la agricultura, para el comercio, para la industria y para todo lo que constituye las fuentes de la verdadera riqueza del país.

Hace después un ligero estudio de las vicisitudes porque ha pasado la Deuda pública en España, desde su creación hasta el último arreglo llevado á cabo por el señor Camacho.

Pone de manifiesto los esfuerzos hechos por los gobiernos para hacer de la riqueza moviliaria una riqueza privilegiada.

Noticiero de Soria

En la Cámara de Comercio Soriana.

Deseos, y grandes, eran los de comerciantes é industriales de que la Asociación como la Cámara tuviesen ya vida legal entre nosotros, para que comenzando á luchar en el palenque de las ideas y despertando el espíritu de unión y de confraternidad tan necesarios, pudiera asistirse á uno y otro centro, tratándose de realizar las aspiraciones, los

UN ESTRENO.

No somos nosotros, sus compañeros en la prensa, los que ensalzamos y elogiamos la comedia en tres actos titulada ESPERANZA, original de los señores Vinuesa y Ardura; ha sido el escogido público que asiste constantemente al Salón teatro del «Casino de Numancia».

Es por tanto para nosotros, de este modo, más grato, más evidente, más legítimo el triunfo alcanzado por los autores.

Felicitarlos, eso sí, los felicitamos con el cariño que nos merecen, como felicitamos también al autor de la preciosa decoración que se estrenó, don José Alfonsetti, que ha demostrado andando (mejor dicho pintado) que domina la escenografía en la cual ha obtenido triunfos en Madrid al lado de su distinguido maestro.

Vinuesa, Ardura y Alfonsetti, merecieron repetidas veces los honores del palco escénico, y entonces, nuestras palmadas se confundieron con las del público.

Enhorabuena a los tres. Para hacer más amena la velada, amenizó los intermedios la Rondalla Soriana que con tanto acierto, como decidida afición, dirige nuestro paisano don Angel Lacalle, al cual como a sus discípulos Aquilino Legaz, Emilio Álvarez, José de la Iglesia, Pío Sebastián, Juan Romero, Eusebio Chichote y José de Marco (cantador) felicitamos de todas veras.

Tanto al interpretar el «Homenaje a las señoras», «Dans les bois», la «Figlia del regimiento», la «Alborada gallega» como la «Jota aragonesa», fueron aplaudidísimos, dejando el más grato recuerdo de su maestría y habilidad.

De la Compañía Montijano en la interpretación de ESPERANZA hay que decir que no pudo ser mejor, rayando a gran altura, habiendo demostrado el cariño con que acogieron todos la obra.

En Los niños zangolotinos la señorita Sánchez y nuestro paisano Eusebio Cacho, obtuvieron gran triunfo, haciéndoles repetir toda la parte de canto. Fué una Velada la del domingo último, muy completa, dejando a todos gratos recuerdos.

De ESPERANZA, en vez de estendernos en largos argumentos, copiamos parte de las escenas siguientes, queriendo demostrar al lector lo justo que fué el éxito del estreno.

ACTO PRIMERO

ESCENA XII

MARCIAL. — ¿Y dime, Fernando, cómo conociste a esa muchacha?

FERNANDO. — Entré en el «Ventorro Viejo» cuando volvía de caza, llevando lleno el morral y vacía la canana, y pedí un vaso de vino para animarme en la marcha; me lo sirvió una chiquilla con un rostro que encantaba y una sonrisa, reflejo de la bondad de aquel alma. Entablé conversación y supo darme tal maña, que entonces me aficioné de una manera a la caza, que con la escopeta al hombro, todos los días marchaba y a la ida... y a la vuelta siempre hacía una parada en el ventorro, a pretexto del vino que no tomaba.

ACTO SEGUNDO

Cuadro 1.º

ESCENA III

ESPERANZA. — ¡Feliz! Estando a mi lado, Fernando, si que lo soy, mas si él se ausenta, yo estoy impaciente, que es probado que cuando se ama con fe está fijo el pensamiento en quien sirve de tormento aunque alegrías nos dé. Llena el alma de ilusiones y proyectos arriesgados eternamente enlazados deja nuestros corazones; que se podrá regañar, pero si es que bien se quiso, por ley humana es preciso que no se pueda olvidar.

ACTO TERCERO

ESCENA V

(D. PASCUAL.)

Dice que se atendió, en efecto, al pago de los cupones con religiosa exactitud y que se consiguió dar tales atractivos al papel del Estado, que casi todas las economías de España en los últimos veinte años se han empleado en comprar Deuda pública, con grave quebranto de la propiedad rústica, de la urbana, del comercio y de la industria.

Añade que si se pagaron con exactitud los cupones, fué dejando en descubierto otras atenciones no menos sagradas, y saldando con déficit considerable todos los presupuestos. En comprobación de este aserto lee la siguiente nota:

En 1883-84 el déficit fué de	66.950'076 pesetas.
> 1884-85	> 101.213'053
> 1885-86	> 100.411'253
> 1886-87	> 125.530'318
> 1887-88	> 82.519'187
> 1888-89	> 141.420'859
> 1889-90	> 82.262'288
> 1890-91	> 77.253'877
> 1891-92	> 74.695'663
> 1892-93	> 48.356'587
> 1893-94	> 54.013'579

Dice que si cuando la Deuda pública era de poco más de seis mil millones é importaban anualmente los intereses y amortización unos trescientos diecisiete millones, no se podía pagar estos sin saldar con déficit enormes los presupuestos, hoy que la Deuda se ha duplicado, y que la riqueza de la Nación ha disminuido, resulta absolutamente imposible que se puedan pagar, por aquel concepto, seiscientos treinta y cuatro millones de pesetas.

Lée numerosos datos para demostrar que la Deuda pública en España, cuando se excluyen todas las liquidaciones pendientes ha de pasar de doce mil millones de pesetas nominales.

Añade que por grandes que sean las economías que se hagan y por mucho que se quieran forzar los ingresos, no es posible que se destinen más de trescientos cincuenta millones anuales al pago de intereses y amortización de la Deuda. Dice que esto obligará a rebajar el interés de esta al dos por ciento en vez del cuatro que hoy tiene asignado.

Afirma que además de las razones de índole económica que imponen la reducción de los intereses de la Deuda, hay otras de orden social que también la aconsejan: que de seguir las cosas como van, todos los ahorros de los españoles se seguirán invirtiendo en papel del Estado con daño, con grandísimo perjuicio de la verdadera riqueza del país.

Dice que el papel de la Deuda produce en España mayor interés que en las demás naciones de Europa y en comprobación de esto lee una nota de la que resulta que al paso que el cuatro por ciento Español, produce aproximadamente el 6'55 por ciento, la Deuda francesa solo produce el 2'91; la inglesa el 2'45; la belga el 2'98; la prusiana 3'23; la austriaca 3'87; la holandesa 3'01; la italiana 4'20; la rusa 3'27 y la suiza 2'89.

Dedujo de estos datos que aunque se rebajara a la mitad el interés de nuestra Deuda aun produciría un 3'28 por ciento ó sea bastante más de lo que producen los principales valores europeos.

Después de otras varias consideraciones que nos é imposible extractar por falta de espacio terminó el señor Arjona su conferencia con los siguientes párrafos que reproducimos con la mayor fidelidad que nos es posible.

—A pesar de lo expuesto no os aconsejo yo, señores, que vendáis vuestros valores: lo que si os digo es que en bien de la patria y en el de vuestros propios intereses hay necesidad de tomar otros rumbos: que es preciso que encamineis vuestros ahorros por distintos cauces: que es absolutamente indispensable que despertemos del letargo en que vivimos: que promovamos el espíritu de asociación entre nosotros tan dormido: que tengamos confianza unos en otros y que todos juntos emprendamos aquellas mejoras que, garantizando al capital honrada ganancia, redunden en beneficio del pueblo.

—Para ello pueden servir de modo admirable estas Asociaciones que hoy nacen a la vida pública y que pueden ser tan útiles como aquellas sociedades de amigos del país tan sabiamente instituidas por Carlos III y que, como otras muchas cosas útiles hemos dejado desaparecer.

—Vosotros sois laboriosos, sois económicos, sois celosos administradores; aplicad esas buenas cualidades no ya solo en provecho propio, sino en bien de vuestros conciudadanos: tened en cuenta que los grandes egoísmos tienen también grandes castigos y que el problema social se presenta cada vez más obscuro y amenazador.

—Reflexionad que aquí, en nuestra misma casa, hay muchas empresas útiles que poder acometer, tales como el establecimiento de un Monte de Piedad y Caja de Ahorrós con lo que prestarais un inmenso servicio a las clases pobres: el de una Alhóndiga con lo que favorecerais los mercados: el de un Banco Agrícola con lo que mejorarais la Agricultura: la traida de aguas con lo que hariais

revivir y prosperar a esta población que está muerta: el lavado y torcido de lanas con lo que nos libramos de la tutela extranjera en este punto y otras varias de que acaso me ocupe en sucesivas conferencias.

—Vosotros que sois hombres de negocios, estudiadlas: asociad y acometed esas y otras reformas y tened por seguro que ese es el único camino para nuestra regeneración. Tened en cuenta, señores, que no hay más dilema que este: ó enmendarse ó perecer.—He dicho.

Nutridos aplausos escuchó el orador de la numerosa concurrencia que con tanto gusto le había escuchado; así como después cariñosas enhorabuena de amigos y relacionados.

Ya lo hemos dicho al principio; fué ininteresante y utilísima la conferencia del señor Arjona.

Que él y todos los que condiciones y talento tienen para dar conferencias, las den frecuentemente para bien de todos y honra de la Asociación y la Cámara de Comercio Soriana.

El nuevo Alcalde de Soria.

Agradecemos al señor Alcalde de Soria don Santiago Cerverio Izquierdo el atento B. L. M. que nos ha remitido participándonos la toma de posesión de su cargo y ofreciéndonos con tanta fineza y atención.

Ayer tuvimos el gusto de verle en su despacho y podemos decir que se halla poseído de los mejores y más laudables deseos de hacer cuanto le sea dable en pró de los intereses del vecindario.

Con escasos fondos halla las arcas municipales y con muchas atenciones á que atender en cambio. Proyectos no le han de faltar, siendo el más esencial é imprescindible el de la traida de aguas a la capital.

De Consumos, Montes y otros elementos con que el Municipio cuenta, mucho habrá de tener que trabajar para lograr que los ingresos aumenten, pero administrando bien como de su ilustración y buen criterio confiadamente esperamos, algo podrá hacer que resulte beneficioso.

El pueblo de Soria viene de largo tiempo ha, sufriendo el máximum de los recargos municipales y lo que menos puede exigir á sus representantes populares, es que se vaya caminando, aunque lentamente, hacia adelante; no exigiendo tampoco como no exige que se improvisen grandes mejoras locales.

Doloroso es también que las atenciones del personal de los diversos servicios del Municipio se paguen tan de tarde en tarde y tengan por cobrar algunas mensualidades, como también que existan pequeños créditos por solventar, y en esto, como en cuanto en favor de los intereses locales pueda hacerse, sabe el señor Alcalde y saben todos los señores concejales, que en la escasa medida de nuestras fuerzas hemos de secundarles ó ayudarles desde aquí, hasta donde podamos.

Si las economías se imponen, bien venidas sean y que el ngeyo Alcalde resulte todo lo enérgico que le precise serlo, ante el sagrado cumplimiento de su delicada misión.

Con dos cosas flamantes va á encontrarse don Santiago Cerverio Izquierdo:

La Casa municipal que se está construyendo, y Las Ordenanzas municipales, que ya están aprobadas con importantes reformas,

¡Casa donde morar con fuero propio y Código que hacer cumplir con rigores saludables!.....

Si hoy le felicitamos al comenzar á ejercer la Alcaldía, que al dejar el bastón de mando podamos hacer otro tanto.

Contra la calumnia, la verdad.

Con sumo agrado publicamos la atenta carta que nos remite el digno primer Jefe, comandante de la Guardia civil señor Rivilla, como la más exacta y concluyente prueba de la falsedad del noticia que ha circulado estos días por Soria y gran parte de la provincia.

Parece mentira que cuentos de tal especie se vierzan y sean creídos por personas de seriedad, no mereciendo más que oirse para desmentirlos y olvidarlos.

La carta del señor Rivilla, es como sigue:

Soria 21 de Marzo de 1899.

Sr. Director del NOTICIER DE SORIA.

Muy Sr. mío: Con háfto sentimiento han llegado á mi noticia los rumores que con tanta insistencia circulan estos días por nuestra capital de provincia, respecto á que una pareja de Guardias de esta Comandancia, ha dado muerte en despoblado á un repatriado, para apoderarse de la cantidad que este les manifestara obraba en su poder, rumores, cuyo eco, ha sido acogido con desprecio por los entusiastas al Cuerpo, á que me honro pertenecer, y con cierto regocijo por aquellos detractores que como toda institución, y esta por razón de su especial servicio, tiene.

La obligación que como Jefe me impone por una

parte la ordenanza, de mantener incólume y defender el prestigio alcanzado por el Cuerpo, á fuerza de meritorios servicios; y la no meaos importante circunstancia, de que todos los individuos que componen esta Comandancia, son hijos de la provincia, donde como la que más, se destaca por su honradez y morigeradas costumbres hacen señor Director me dirija á V. interesándole desmienta de una manera absoluta y categórica en el periódico de su digna dirección, lo absurdo é incierto de dichos rumores que carecen afortunadamente de todo fundamento.

Dándole por ello mil gracias anticipadas, se repite de V. affmo. S. S.

q. b. s. m.

Carlos Rivilla Sales,

El suceso de Villar del Río.

En las últimas horas de la tarde del domingo anterior circuló en esta capital el rumor de que un propietario de Villar del Río, había desaparecido de su domicilio y se le creía secuestrado. A la llegada del coche-correo que presta servicio entre Soria y Calahorra, se supo que en una alcantarilla de la carretera, fué hallado el cadáver del señor don Justo García Fernández, farmacéutico del pueblo antes mencionado.

El lunes por la mañana salió para el lugar del suceso el Juzgado de Instrucción y por las diligencias practicadas por el Teniente de la Guardia civil don Calixto Romero Muñoz, con anterioridad á la presentación de los representantes de la ley, sabemos que se supone fuera extrangulado el señor García y que estaban detenidos y á disposición del Juez municipal, el matrimonio Antonio Jimeno y Brígida Santolaya, de oficio molineros y un vagabundo indocumentado que decía llamarse Ramón Abad Martín, como presuntos autores de la muerte del señor García.

Anoche regresó á esta capital el señor Juez de instrucción.

El Antonio Jimeno y la Brígida Santolaya con un niño de pechos, son conducidos desde Villar del Río á la cárcel de Soria en la que tal vez ingresen esta noche, según referencias que hemos oído hoy.

El Ramón Abad Martín ha sido puesto en libertad.

No podemos decir más acerca de este extraño suceso, del que corren muchos rumores, entre ellos el de que no parece tratarse de un robo de gran consideración como en un principio se decía.

Manifestación de los repatriados.

Sin duda á imitación de lo que en otras capitales de provincia han hecho los soldados, cabos y sargentos repatriados de Cuba y Filipinas, quisieron los de Soria demostrar también la justa petición de los haberes que por el Gobierno se les adeuda.

No tratamos nosotros de halagar hipócritamente á nuestros infelices paisanos, á los que si al volver á sus hogares hemos recibido como amigos y asociados de la Cruz Roja, viéndoles entonces faltos de salud y recursos; nos causaba también quizá mayor tristeza verles recorrer ahora las calles, el domingo último, al compás de la música que en verdad no encajaba muy bien al cuadro que ofrecían.

Pacíficos, como buenos subordinados, ejercieron el derecho de petición, y el Gobierno no habría de cumplir con lo que solememente ha dispuesto, cosa que no se debe dudar, ó sería injusto y algo más, el que no se les hicieran las verdaderas liquidaciones que por las campañas merecen.

El señor Gobernador nos recibió muy afablemente, y lo mismo el Coronel señor Fuenmayor en nombre del Gobernador militar.

Una y otra autoridad les prometieron elevar su petición al Gobierno, y he aquí lo que los repatriados expusieron:

«La Comisión de repatriados que suscribe, en nombre de sus compañeros de la provincia, exponen al Gobierno de S. M. que desde luego aceptarían muy complacidos el percibo de las cinco pesetas por mes de campaña que señala el art. 2.º del Real Decreto, fecha 16 del actual, siempre que se entienda que no renuncia á percibir el resto de la cantidad que pueda adeudárseles, y que les deberá ser entregada cuando se practiquen las oportunas liquidaciones.»

Iban en la manifestación unos treinta ó treinta y tantos repatriados, que después se disolvieron pacífica y ordenadamente.

A los que así piden la sagrada deuda que con ellos se tiene contraída, más que justo, justísimo y humano, es que se les pague cuanto antes.

España entera lo desea, habiendo que llorar también por los héroes que en Cuba y Filipinas dejaron de existir.

Aquella infame murió; y á mi hogar cuando regreso sé la noticia fatal, justo castigo del cielo que hace víctima á Fernando para que sea tormento de mi conciencia, y desgarre con tal angustia mi pecho. Señor! Salva de la vida verte en mis brazos anhelo y conseguir su perdón, que ¡ay de mí no lo merezco. Si esto me concedéis espero el castigo luego, por ingrato, por mal padre, mal hijo y mal caballero.

ESCENA VIII (ESPERANZA.)

Aunque olvidar procura mi mente lo que pasa, no es posible; venir aquí lo juzgarán locura, pero es irresistible lo que dicta á mi alma la conciencia: que venga humilde á demandar clemencia. Clemencia dije? Sí. ¡Yo desvarío! La duda me atormenta y sufre el pecho mío. Mi amargura se aumenta, y dando rienda suelta á mis dolores, reniego de mi vida y mis amores.

ESCENA FINAL

(A Esperanza.) No me guarde enemistad. Cuando se quiere se olvida. El dinero en esta vida no siempre vence. Es verdad. Convenceré al detenido y dará su asentimiento para el enlace, y contento á los tres vivirá unido. El ventorro ordenaremos derribar, y en el espacio que hoy ocupa, habrá un palacio en cuyas puertas pondremos: Sirva á todos de enseñanza que en amargos sinsabores se aminoran los dolores de aquel que tiene esperanza

COFRADIA del Santo Entierro de Cristo.

PROGRAMA DE LA PROCESION DE VIERNES SANTO de 1899.

Saldrá á la terminación de los divinos oficios de la Insigne Iglesia Colegial de San Pedro, y recorrerá

por las calles Real, Plaza de Cabrejas, Mayor, Mercado, Collado, Herradores, Plaza de la Leña, volviendo al Collado, terminando en Nuestra Señora La Mayor.

Orden de la procesion.

- 1.º Descubierta de caballeria.
2.º Bandera de la Cofradia.
3.º Abraam é Isaac.
4.º Jacob y José.
5.º Las trece Tribus en representación de la humanidad.
6.º Los niños de la casa de Beneficencia provincial.
7.º Entrada de Jesús en Jerusalén.
8.º La banda de música titulada, Lira Soriana.
9.º Las Cofradías Religiosas de esta ciudad, representadas por sus respectivos Prebostes con las insignias, y hermanos que gusten adherirse con hachas, en el orden siguiente: 1.º San Vicente de Paul.—2.º Patrocinio de San José.—3.º San Antón.—4.º San Antonio de Pádua.—5.º San Crispín.—6.º San José (los albañiles).—7.º Santa Bárbara.—8.º La Piedad.—9.º La Sacramental.—Y 10.º El Santísimo.
10. El Apostolado.
11. Niñas con las insignias de la Pasión.
12. ORACION DEL HUERTO, nuevo paso adquirido el año anterior á expensas de la Cofradia.
13. Paso de la Flagelación, con su escolta romana.
14. Idem del Santo Heccé-Homo, con su decuria.
15. El suntuoso paso de la Cruz á cuestras, construído en Barcelona y donado á la Cofradia por el piadoso y desprendido excelentísimo señor marqués de la Villeduena.
16. La Verónica é hijas de Jerusalén, con su decuria.
17. Siete magníficos faroles de la Cofradia, en los cuales están inscriptas las siete palabras pronunciadas por Nuestro Señor Jesucristo desde la Cruz.
18. Crucifixión del Señor, con su decuria.
19. Las Marías y San Juan, con su decuria.
20. El precioso Santo Sepulcro, construído á expensas de limosnas de varias señoras de la capital y de la Cofradia del Santo Entierro, escoltado por soldados romanos á cuyo paso acompañarán seis hermanos con magníficos faroles.
21. La capilla de música de San Pedro.
22. Nuestra Señora de la Soledad con su decuria y luciendo cuatro, hermosos y bonitos faroles, donados para tal objeto por el hermano difunto don Joaquín Vicén.
23. El Pendoncillo del M. I. Cabildo Colegial.
24. La Junta Directiva de la Cofradia del Santo Entierro.
25. El Clero.
26. Las Autoridades, precedidas de las Comisiones de las Corporaciones civiles y militares invitadas por el M. I. Ayuntamiento.
27. La Banda de música municipal.
28. Señoras que gusten asistir.

NOTAS.—En la iglesia de Nuestra Señora La Mayor estarán las sagradas Imágenes media hora, é inmediatamente serán conducidas á su Ermita de la Soledad, acompañadas de una comision y demás personas que quieran asistir, en donde se tendrán aquellos de manifiesto hasta las nueve para la adoración de los fieles.

Se suplica y espera con confianza de las personas piadosas, la asistencia á la procesion para dar la mayor solemnidad posible á este acto el más sublime de nuestra sacrosanta religion y especialmente á los Hermanos que asistan con el capuchón y demás insignias de la Cofradia.

En clase extra fina no se conoce otra Agua de Colonia más barata que la de Orive, cualidad que no reúne ninguna de las extranjeras; por lo que los patriotas, los elegantes y la aristocracia preferen á todas las conocidas la muy aromática del farmacéutico bilbaíno. Frascos corrientes de 3 á doce rs. De gran lujo de 5 á 26 rs. Farmacias y perfumerías. Rechácese cualquier otra marca que se ofrezca por ganar más el vendedor ó por no tener la muy acreditada de Orive. En Soria, Farmacia de Angel Lacalle.

El candidato ministerial señor Marichalar llegó ayer á nuestra capital siendo bien recibido de amigos políticos y particulares.

Anoche le dió serenata la banda de música «Lira Soriana».

El año pasado honró el señor Marichalar las columnas de nuestro periódico publicando una importante serie de artículos acerca de «La Asociación en la Agricultura» dedicados á nuestros ganaderos y labradores inspirándose en el bienestar de tan respetables clases, siendo como ya tenemos dicho propietario en la provincia.

Vuelven á correr rumores de que intenta darse una corrida de toros en la Plaza de Soria.

El domingo recibimos La Verdad y La Cruz Roja que dirige el señor Escudero. Correspondiendo al atento saludo que ambos colegas nos hacen, con gusto les correspondemos y dejamos establecido el cambio.

Se dice que nuestro distinguido paisano el Excelentísimo señor Marqués de la Villeduena será uno de los tres candidatos á la senaduría por esta provincia.

El lunes último tomó posesión de su cargo el Secretario de este Gobierno civil, nuestro estimado amigo don Felipe Sopranis.

Anoche, parte de la capital se quedó á oscuras por apagón del alumbrado eléctrico.

Con gente nueva no se corrigen estas cosas? La autoridad local sabrá imponer los correctivos que procedan.

Se halla en Soria y esta noche regresará á Madrid el conocido periodista don Miguel García Trujillo, director de La Prensa Ibérica, al cual hemos tenido el gusto de saludar.

Enhorabuena.—Nuestra jóven paisana señorita Amelia Balle, ha obtenido como triple, un nuevo triunfo en la zarzuela Marina, representada últimamente en el teatro madrileño «Parich».

Los juicios de exenciones alegadas por los mozos del actual reemplazo y la revisión de las otorgadas en éste y los tres años anteriores darán principio en nuestra Diputación provincial, el día primero de Abril próximo.

La Cruz Roja.—Ambulancia.

Continúa abierto el alistamiento de camilleros hasta el día 30 del corriente, en la Secretaría de la Comisión provincial, de 2 á 4 de la tarde.

Se han tomado las medidas oportunas para que en tanto que organizada la Ambulancia, esté en condiciones de prestar servicio, acuda á los incendios ó siniestros que puedan ocurrir, una representación de «La Cruz Roja» para los servicios propios de su instituto que fueran precisos.

DEVOCIONES ESCOGIDAS.

Preciosas ediciones económicas con bonitas cubiertas al cromo

PARA SEMANA SANTA.

Table with 2 columns: Title and Price (Pts. Cs.). Includes items like 'La Corona del Señor', 'Las siete palabras y Reloj de la Pasión', etc.

NOVENAS.

Table with 2 columns: Title and Price (Pts. Cs.). Includes items like 'Novena á Nuestra Señora de los Dolores', 'Novena de Animas', etc.

VIDA DE SANTOS.

Table with 2 columns: Title and Price (Pts. Cs.). Includes items like 'Cada una á...', 'Cuentos ilustrados á 0'05 0'10 y 0'25'.

Imprenta de Rioja.—Soria.

SE VENDE una burra muletera ó se cambia por otra que esté criando.

Informarán en la imprenta de este periódico. 1—3d

SORIA: 1899.—TIP. DEL «NOTICIERO»

FOLLETIN DEL NOTICIERO.

HISTORIA DE SIBILA.

sus criados y á los obreros que residían en la quinta, y rezaba con ellos en alta voz la oración de la tarde, añadiendo á las formas del ritual algunas frases adaptables á la humilde condición de aquellos que le escuchaban, y al consuelo de sus desgracias particulares. La media luz que alumbraba esta escena de familia, el ruido sordo, que marcaba la entrada de los subalternos respetuosos, las lágrimas que corrían por las pálidas mejillas de la señora de Férias, las alusiones conmovedoras y reseradas del anciano marqués, todo contribuía á que para Sibila esta solemnidad cotidiana fuese una hora bendita y llena de un encanto penetrante y misterioso.

viejo Férias no tiene más corazón que mi zapato, para pegar á esa pobre niña; ¡á una niña que no tiene madre!... Porque, aun cuando nunca le ha pegado delante de mí (no se atrevería, porque conoce mi corazón, y sabe que le arrancaría los ojos, por más Férias que sea), se conoce que esa pobre niña está acostumbrada á que le peguen. La pobre niña tiembla delante de ellos, los detesta, y francamente, lo merecen; ese será su castigo mientras que al buen Dios le llega su vez.

La señora de Beaumesnil se equivocaba: gracias á la bondad misma del Dios, á quien invocaba tan á menudo, y que, como todas las vulgares devotas de su especie, comprendía tan mal, una madre puede castigar con rigor á su hija cuando lo merece, sin correr el horrible riesgo de ser odiada, pues en el corazón de todo niño hay el mismo profundo sentimiento de justicia que en el alma de una gran nación. Los niños aman á sus padres como los pueblos á sus soberanos cuando los respetan. Sibila, lejos de aborrecer al señor y á la señora de Férias, que por lo demás, fuera de los intervalos de severidad precisa, le hacían con sus dos corazones el más dulce nido del mundo, sentía por ellos un afecto reflexivo, que no era de su edad, y hasta los admiraba y los adoraba. Su talento elevado, su carácter serio y un tanto entusiasta, habían llegado á á un punto extraordinario de firmeza al mismo

Notas sueltas.

Calendario.—Mes Marzo.

Miércoles 22.—Stos. Deogracias, Bienvenido, Basilio y Sta. Catalina.—ind.—ple.—Ayuno.

Jueves 23.—San Fidel S. Victoriano y San Toribio, arzob. de Lima.—ind.—ple.—Ayuno.

Viernes 24.—de Dolores.—Stos. Segundo, Agapito y Simón.—ind.—ple.—An.—Ayuno.

Cocina.

Ostras en concha.—Escójense conchas de las mayores; en cada una se echan cuatro ó seis ostras con su picado y salsa correspondiente, y se cubre con pan rallado así se ponen sobre la parrilla y se sirven asadas.

Refranes.

Mulo cojo é hijo bobo lo sufren todo.—Refran con que se da á entender, que á las cosas que son menos apreciadas, se les espone á mayor trabajo.

El bobo si es callado, por sesudo es reputado.—Refran que recomienda la prudencia de ocultar con el silencio la falta de capacidad.

Mas vale blanca de paja que marravdi de lana.—Refran que denota

CONFITERIA Y CERERIA DE NICANOR GASPAR

Plaza de Herradores, núm. 14, Soria. Este acreditado establecimiento queda nuevamente a disposición del público para todo lo concerniente a los ramos de confitería y cerería...

NO OLVIDAR LAS SEÑAS, Plaza de Herradores, número 14, Soria.

SE ABRE de nuevo al público el acreditado Comercio de comestibles de la Viuda de Julián Rubio, donde encontrará su numerosa clientela...

Regalo a mis favorecedores un objeto de cristal o loza a todo el que haga diez pesetas de gasto en adelante.

Café Zapatería, número 10, Soria. 3-3d

GABINETE MEDICO AMERICANO, CALLE ALCALA, 23, 1.º (Junto Calatravas) MADRID

CONSULTA DE MALES ESPECIALES

Personal diaria de 10 a 3, gratis a los pobres, y por carta (con toda reserva) a los de provincias.

CURA EN DOS DIAS

Boticas de España y América y en el GABINETE MEDICO AMERICANO ALCALA, 23, 1.º, MADRID. Consultas y prospectos gratis, personales y por correo.

MAL DE ORINA

CURA RAPIDA SIN SONDAR NI OPERAR

Dilatación de las ESTRECHECES, Rotura y expulsión de los CALCULOS (piedra) y ARENILLAS. Catarro de la VEJIGA y RINONES...

DEBILIDAD Y EXCITACION NERVIOSA, NEURASTENIA, ANEMIA IMPOTENCIA

jamás. TONICO KOCH; frasco, 9 ptas. Venta buenas Boticas y GABINETE MEDICO AMERICANO, ALCALA, 23, 1.º, MADRID. Consultas gratis y por carta.

El Director del GABINETE MEDICO AMERICANO contesta gratuitamente, con toda reserva y a correo vuelto, todas las consultas y preguntas que se le hagan...

La Campana

CONFITERIA Y CERERIA DE PEDRO PASCUAL CALONGE

Tengo el gusto de ofrecer a mi numerosa clientela buen surtido de ceras de todos tamaños, y dimensiones, como igualmente cerilla de todas clases...

buenas, por mitad de precio, y se compran cerones. Le regalo a qui me pruebe que tiene mezcla mi cera 100 pesetas.

Si queréis comprar las ceras puras, selectas y buenas, acudid a La Campana y os las dará de veras.

No os hagais ilusiones con las ceras que os dan, muchos dicen que son ceras pero no de vegetal.

No hagais caso de otras ceras que la mia es la mejor luce como la verdad y brilla como el honor.

Todo el mundo vende ceras pero no ceras verdad, y si queréis una prueba con mis ceras comparad.

Suena La Campana suena tan, tan, tan, y es cual si dijera cera aquí hay verdad.

Pedro Pascual 6-20d.

CARAMELOS PECTORALES del Médico Salas

Curan la bronquitis, tos, catarros, limpian de mucosidades el aparato respiratorio, tan solo tomando uno al acostarse y otro a la madrugada.

Precio de la caja 1'50 pesetas. En Soria: Doctor Monge, Postigo, 10.

Viuda de Casado e Hijo. - Fotógrafos.

Desde esta fecha hasta fin del corriente mes, se hacen grandes rebajas como puede apreciar el público en la tarifa siguiente: CUATRO retratos Mignon, UNA peseta...

LA URBANA COMPANIA DE SEGUROS CONTRA EL INCENDIO. FUNDADA EN 1838. ESTABLECIDA EN ESPAÑA DESDE 1848. CAPITAL SOCIAL 74 MILLONES DE PESETAS.

que algunas cosas compradas por menos precio, aprovechan mas que otras compradas por mas precio.

Casos y Cosas.

Una manola, que habia dado una bofetada a un caballero, fué llamada por el celador del barrio, reconvenida y multada en un duro.

En veinte reales tasa su mercé una gofetada mia? dijo la manola al funcionario de policia.

Si, porque es un caballero a quien se la has dado.

Y piensa su mercé ser más que el usia?

Yo no quiero ser más, ni quiero ser menos.

Pues yo igo lo mesmo.

Y diciendo y haciendo descargó en la mejilla del celador otra bofetada mayor que la primera, y dejando dos duros sobre la mesa, añadió:

Cuenta redonda: cobre su mercé las dos.

No tiene usted frio? preguntó un amigo a otro que encontró a cuerpo en la Puerta del Sol un dia que estaba helando.

Lo que no tengo es capa.

tiempo que de candidez y elevación, y percibía en las relaciones familiares de los ancianos, su esquisita intimidad, la dignidad tranquila, y la disciplina un poco patriarcal que distinguían y honraban la casa de sus abuelos.

No faltaban los contrastes para afirmar este juicio. La enviaban algunas veces a pasar el día a casa de la señora de Beaumesnil, que decía tener por aquella niña los sentimientos de una madre...

Te has divertido mucho, querida? -le preguntaba la señora de Férias.

Si, abuela mía; me han divertido mucho, pero me he fastidiado.

Después de estas escursiones a casa de sus vecinos, era, sobre todo, cuando Sibila disfrutaba con más placer de la atmósfera moral que se respiraba en el castillo de Férias; hasta amaba ese buen olor de los ancianos que se cuidan, esos vagos perfumes

de iris que volvía a encontrar en las caricias del regreso.

El marqués de Férias se había reservado una parte de sus inmensas propiedades, de la que dirigía la explotación. Tenía la costumbre de distribuir todos los sábados, por su propia mano, los jornales a los trabajadores que ocupaba, aprovechando esta ocasión para informarse de sus intereses particulares y prodigar las obras de caridad.

El señor de Férias había heredado otra tradición que conservaba también fielmente. A la hora del Angelus renfió en el salón del castillo a todos